

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO

AÑO XXVI.—Número 8.757.

SUSCRIPCION: Un mes, 1'25 ptas en toda España.  
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 4 de Junio de 1919.

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
San Bartolomé 32. — Teléfono n.º 6

## TEATRO LIRICO. Mañana DEBUT de la Compañía Cómico-Dramática del eminente actor **FRANCISCO MORANO** con el estreno del grandioso drama **LA EMBOSCADA**

COLABORACION PEDAGOGICA

### IDEAS MODERNAS DE EDUCACION FISICA

Del juego y de su importancia como medio de educación integral.

El juego es ejercicio recreativo, o de otra manera, expansión natural de la actividad espontánea; pero con ser las definiciones exactas, no dicen para todos lo bastante sobre la importancia educativa de dicho ejercicio, que es máxima así por la eficacia como por la extensión, pues, en opinión de autorizados pedagogos modernos, el juego es medio de educación integral y el ejercicio más acomodado a las necesidades psicológicas de la niñez.

El juego, por ser ejercicio recreativo, no ha sido sido estudiado científicamente hasta hace pocos años: cosa que divierte no merced a otra consideración que tomara a broma, pero la realidad en este punto ha sido enérgica y fecunda porque los juegos de los niños han sido estudiados como fenómenos biológicos, fisiológicos, morales y sociales, y han llegado a interesar, no solamente a los educadores, sino también a los artistas y aun a los políticos que legislan.

Biólogos y fisiólogos entienden que el juego es actividad instintiva del niño, y aun de todo animal, en las primeras épocas de su evolución. Los juegos, en este concepto, son manifestaciones necesarias de la actividad de los progenitores heredada por el niño.

El juego debe considerarse también como gasto necesario de la actividad sobrando; pero en ambos casos se advierte que este ejercicio es una imperiosa necesidad biológica de nuestra primera edad.

Siendo esto así, impedir el juego de los niños aunque moleste a los mayores, es impedir su evolución natural y atentar contra su vida, y, por el contrario, favorecer el juego en la primera edad es secundar, de la mejor manera posible, la acción de la Naturaleza en el desarrollo de la niñez.

Y tanto es esto así que hoy no se concibe científicamente un sistema de educación integral que no se asiente sobre un sistema pedagógico de juegos corporales.

Los juegos corporales son medio insustituible de educación física, más como para jugar que saber jugar, todos los juegos, por sencillos y elementales que sean, son medios también de educación intelectual.

El juego es además, en todos sentidos, una disciplina porque hay que someter la voluntad a la regla y por ello el juego es igualmente medio de educación moral.

Los juegos, porque recrean, tienen siempre elementos de belleza y como estos elementos pueden dirigirse a fines religiosos y patrióticos, los juegos son, por todo esto, medios excelentes de educación estética, patriótica y religiosa, con lo cual se afirma que el juego es medio poderoso de educación integral.

La bibliografía moderna de los juegos corporales educativos es verdaderamente inmensa, y no siendo posible, por este motivo, exponer aquí teorías que requieren más dilatación de espacio, bastará, para los fines inmediatos de este artículo periodístico, extraer de los más alambicados autores algunos conceptos fundamentales.

El niño tiene una inclinación innata al juego, y este ejercicio le es tan necesario como el alimento.

El niño que no juega, o está enfermo o próximo a enfermar.

El juego es el mejor de los ejercicios naturales porque pone en actividad todas las facultades educables.

El juego es el medio mejor de conocer al niño, y, por esto, puede decirse que el mejor laboratorio psicológico del maestro es el campo de juego. En efecto, el juego hace hablar espontáneamente a la naturaleza del niño: es como claro espejo donde el niño refleja con libertad sus cualidades íntimas, su carácter y personalidad y todo su ser.

Por esto hay pocos espectáculos que aventajen en interés al que ofrecen los niños cuando juegan.

Los juegos preparan para la vida porque de ordinario son imitaciones de ella.

Los mejores juegos corporales son los que se practican al aire libre, y si el fin de la educación es formar hombres libres que sepan hacer buen uso de su libertad, ningún ejercicio puede contribuir tanto a este fin como el de los juegos corporales.

Froebel hizo de los juegos manuales los primeros fundamentos de su sistema de educación, y Baldwin, proclamando la importancia del juego para los niños, afirma que la Fisiología del recreo debiera interesar más, a los padres y a los maestros.

Y con ser el juego medio indispensable y de educación integral, es cierto que los niños juegan poco, y que juegan menos los niños de las grandes poblaciones, que son los que más lo necesitan.

Si los niños juegan más, no sólo tendrían más salud, sino que serían mejores. Los niños juegan poco y no jugarán más mientras haya padres y maestros que piensen que jugar es perder el tiempo; mientras los juegos de los chicos molesten a los grandes; mientras las viviendas sean tabaco; mientras no se considere que el campo de juego es más necesario a la escuela que la sala de clase; y mientras los padres no se decidan a mandar a sus hijos a la escuela para que jugando aprendan cuanto necesitan para ser hombres.

En Alemania, en Inglaterra y en América del Norte los juegos, por prescripciones legales, forman parte de los programas de educación de la niñez, sancionando así las leyes prácticas y costumbres que, por fortuna, las familias juzgan enteramente benéficas.

R. Blanco y Sánchez.

Madrid, mayo de 1919.

### La política Después de las elecciones

Los ministeriales

A primera hora de la noche se reunieron en Gobernación varios ministros, para examinar datos electorales.

Según los ya conocidos, tiene el Gobierno 219 diputados, que se clasifican del siguiente modo: distantes, 90, mauristas, 80, y clericales, 49.

Aun se desconoce el resultado de algunos distritos donde también tienen luchando adictos, creyéndose, por el gobierno, que algunos de ellos triunfarán, aumentando por tanto, la cifra anterior.

Como el Congreso se constituye de 495 diputados, resultará así solamente con los tres grupos de conservadores hay mayoría absoluta, sin contar que al gobierno pueden unirse otras fuerzas, como jaimistas y tradicionalistas, que suman 9.

Las oposiciones

El conde de Romanones ha dicho que hasta ahora han triunfado 39 amigos suyos, con lo cual se cree que los diputados romanonistas ascenderán a unos 43.

Los amigos del señor Alba se calculan de 30 a 33.

Los republicanos se calculan en unos 24. Socialistas hay hasta ahora seis elegidos aunque pudieran salir alguno más.

Los reformistas cuentan ahora con seis diputados.

Las elecciones catalanas

Se comenta en Madrid el descalabro de la «Lliga», que pierde nueve diputados, y el gran éxito que supone para la Unión Monárquica haber conquistado 15 actas, cuando apenas, por lo reciente de su creación, han tenido tiempo de organizarse.

Actas dobles

Con actas dobles vienen los señores Goicoechea, Alba, Argente, Melquiades Alvarez, conde de Fígols y Gasset.

La «Epoca»

Dice La Epoca: «Siempre despertó gran expectación la lucha electoral en Cataluña y mucho más ha sido de despertarla ahora, por las circunstancias especiales que concurrían en la elección. La «Lliga» ha perdido 6.000 votos; las izquierdas pierden también casi esa cifra, y en cambio surge, haciendo una afirmación brillante, la Unión Monárquica. Diez y once diputados, pertenecientes a esta agrupación, van a ocupar asiento en el Congreso, y por ello, suponemos que ya el señor Cambó no dirá que Cataluña es la «Lliga» ni que el estatuto de la Mancomunidad es la afirmación suprema catalana.»

Comentario de «El Día»

«El Día», recogiendo los comentarios políticos y hablando de las consecuencias probables que traerá la contienda electoral de ayer, dice:

«El número de diputados ministeriales que alcanzará tan sólo a 189, obligará al Gobierno a solicitar la colaboración de integristas, jaimistas y regionalistas. El Gabinete Mañra-La Cierva vivirá prisionero del Sr. Cambó; como es sabido, éste suele cobrar caro. Y lo hará más teniendo en cuenta la situación agrícola y la hostilidad de los liberales hacia el nuevo Parlamento. A más, el triunfo en Madrid de las izquierdas significa la repulsa del maurismo.»

LOS NUEVOS DIPUTADOS

### Palabras de Alomar después de su triunfo

Barcelona, 13.—El ilustre escritor señor Alomar, cuando le felicitaron por su triunfo, nos dijo:

—Barcelona continúa siendo la gran ciudad felizmente inadaptable al aire corrupto de la política dinástica española. Porque no debemos olvidar que la candidatura de la «Lliga» envolvía también, en cierto modo, una representación de izquierdas, puesto que sus enemigos más directos y encarnizados eran los de la Unión Monárquica. No somos, los de la candidatura republicana, representáramos dos protestas: la obrera y la catalana; pero los de la «Lliga», a los ojos del pueblo, peleaban cuerpo a cuerpo con los representantes de la malhadada Liga Patriótica, con los que insultaron un día la dignidad ciudadana de Barcelona en plena Rambla, con los «señoritos» que aclamaron a Mary Focela. El señor Rahola, que obtuvo ayer la votación más nutrida, ha sido, a los ojos del elector, el hombre que recibió con gallardía innegable los dísticos y agresiones de los enemigos de Cataluña y de la ciudad, en pleno Parlamento. Si las elecciones de ayer no hubiesen servido para otra cosa que para hacer en sus sellos de la «Lliga» se cantase «La Marsellesa» como algo significativamente inseparable de «Els Segadors», ello sólo bastaría para atribuir al resultado de la votación un significado inequívoco de protesta liberal y civilista.

Permítame usted—terminó diciéndonos el novel diputado por Barcelona—que me felicite del grande y significativo triunfo de las izquierdas en Madrid; de la incorporación, en el Congreso, de los señores Lerroux y Melquiades Alvarez, cuyas voces intensamente significativas deben ser oídas en los grandes momentos de debate nacional, y por fin que celebre la victoria de mi entrañable amigo Francisco Layret, cuya fuerza tribunicia producirá sensación en el Parlamento.

### Deportivas

Hípicas

El Presidente de la Real Sociedad Hípica de Mallorca D. Nicolás Cotoner, recibió ayer un telegrama procedente de Mahón, del socio D. Bartolomé Guerrero, capitán de Caballería destinado recientemente al Escudero de Palma, en el cual le daba cuenta de los triunfos logrados en el Concurso de circunscripción celebrado en la vecina Isla.

El Sr. Guerrero que tan excelente efecto produjo saltando en nuestra pista el caballo colin, ha obtenido en Mahón de barrera, llevándose casi todos los premios de importancia, entre ellos el primero de la prueba «Copa» montando los caballos «Manchego» y «Frecuentado».

Buen cartel pues, han dejado en este primer año de existencia oficial, los socios de la Hípica de Mallorca y para el año que viene, auguramos mayores éxitos si se preparan con tiempo, pues hoy tiene la entidad mallorquina, un grupo de socios, los Sres. Guerrero, O'Connell, Ripoll, Gómez Acebo, Castro, Warless Maricé, Medrano, Marqués y Vilanova que adonde quiera que concurren sabrán hacerse notorios.

También tenemos noticias de que la Directiva prepara una prueba local que se celebrará en Mahón, el caso es no paralizar la labor deportiva.

Football

El próximo domingo darán comienzo los partidos del concurso «Copa Militar» organizado por la Real Sociedad Alfonso XIII. Ayer se reunieron los delegados representantes de los equipos, Capitanes Urriarte y Vilanova y Teniente Moray, acordando celebrar el primer partido el día 3, a las cinco y media de la tarde, contendiendo el equipo de Artillería n.º 2 con el de Infantería, encargándose del arbitraje el distinguido sportman y vicesecretario de la Real Sociedad, don Pedro Barbarán.

El domingo día 8 a la una en punto de la tarde, se celebrará en el Hotel Villa Victoria un banquete en honor de los campeones futbolistas de la región.

El acto promete verse concurridísimo.

Motorismo

El Presidente del Real Automóvil Club ha sido invitado por la comisión organizadora de la prueba de regularidad de motos, que el Alfonso XIII prepara para el día 15 de los corrientes, a ocupar la presidencia del jurado,

do, habiéndose dignado aceptar la propuesta.

Señal una nueva muestra de este renacer deportivo de una febril actividad que hoy alienta a todas las sociedades que tienen tal carácter, y que es loable por todos conceptos. Marchando de acuerdo en perfecta compatibilidad de labor, creemos que Palma ganará mucho con tal orientación.

El Real Club de Regatas, el benemérito Veloz Sport Balcár, la Hípica de Mallorca, el R. Automóvil Club y el Alfonso XIII de football, constituyen un quinteto animado de muy buena voluntad y cuya labor es provechosa por todos conceptos.

Y ahora nos ocurre una idea ¿no sería posible darle un puntillazo al sopor veraniego, celebrando unas fiestas, cuya organización corriera a cargo de un comité formado por un miembro de dichas entidades deportivas al que se agregaran representantes del Club de Mallorca, La Veda, Iberia, Protectora, etc.?

Si tal se realizase, trabajando de buena fé, el éxito sería indiscutible. ¿Hay arretos?

### CÁMARA DE COMERCIO

Los dependientes de comercio.—El trigo argentino.—Las declaraciones de subsistencias.—Los últimos saqueos.—«El Museo de Raza».—Las comunicaciones marítimas.—El azúcar.

Presidió la última sesión don Miguel Salom y asistieron los señores Ferragut, Corró, Magrauer, Parets, Salvat, Bonet, Malle, Rubí, Bestard, Alzamora, Miró, Casali y Fábregas. Se leyó y fué aprobada el acta de la última sesión, dándose cuenta del despacho ordinario y demás asuntos de trámite.

Seguidamente la presidencia dió cuenta de que la asociación de dependientes «Unión Protectora Mercantil» había solicitado la mediación de la Cámara para exponer los deseos de mejoramiento de sueldo de la dependencia del ramo, a sus principales comerciantes de tejidos. Accediendo a ello, había convocado a dichos comerciantes, los cuales, deseosos a su vez de entenderse directamente con sus dependientes, se constituyeron en agrupación para dar más facilidad a sus gestiones.

También entró a la Cámara de los nuevos trabajos realizados en el laborioso asunto de conseguir que nos sea traído trigo argentino, manifestando que por noticias recientes esperaba que esta vez seríamos atendidos, a lo menos con la concesión de 500 toneladas.

Igualmente manifestó que, considerándolo de justicia, y teniendo en cuenta la urgencia del asunto, se había acordado en nombre de esta entidad a una exposición elevada por la Cámara de Comercio de Barcelona al Excelentísimo Sr. Ministro de Abastecimientos pidiendo sea modificada el Real decreto relativo a declaraciones de subsistencias y penalidades, mayormente en atención a haberse incoado en esta isla varios expedientes por los Inspectores de Subsistencias, por el motivo de no haber declarado los comerciantes matriculados objeto de tal providencia las existencias que previene aquella disposición, pero sin espíritu de ocultaciones.

Y, como último de los asuntos evacuados por iniciativa propia, dada la importancia del mismo y la conveniencia de tratarlo cuando la oportunidad se presentara, explicó la Presidencia a los reunidos las gestiones realizadas al tener noticia de que por el Gobierno se habían hecho anticipos de cantidades a los comerciantes mallorquines víctimas del último saqueo, recabando para los comerciantes que paaron por igual trance el 18 de febrero, la justa y lógica equiparación a los de Madrid; habiéndose dirigido por ello, en razonada instancia, al Excmo. señor Presidente del Consejo de Ministros y solicitado el apoyo de las Cámaras de Comercio e Industria y otras entidades mercantiles de la Corte.

La Cámara dió su absoluta conformidad a los citados actos y manifestaciones de la Presidencia.

A continuación se dió lectura a una circular del Vicepresidente de la Comisión Provincial de Baleares estimulando patrióticamente a contribuir a la suscripción iniciada para asegurar la permanencia en Mallorca, del llamado «Museo de Raza». Los reunidos acordaron un voto de confianza a la Presidencia para suscribirse por la cantidad que permitan los fondos de la Cámara.

Interpretando las aspiraciones de la Corporación, el señor Salom hizo un breve resumen de las entrevistas que había celebrado con el director de la «Isla Marítima», señor Ferragut, respecto al restablecimiento de las líneas de comunicación marítima que las consecuencias de la guerra obligaron a suspender, habiéndole manifestado dicho señor que el estado anormal, todavía subsistente, impediría el restablecimiento de los servicios regulares; pero que se estaban estudiando el aumento de comunicaciones con todos los puertos en que antes estaba establecida.

El señor Ferragut explicó minuciosamente dicha anomalía, demostrando que el año 1911—poco después de comenzar la «Isla», el contrato del servicio de comunicaciones marítimas—, el coste por milla era 1.800 pesetas y en la actualidad es de 67'70, añadiendo como consecuencia de tales datos que no es posible hacer hoy los mismos servicios con la misma subvención de entonces.

El señor Alzamora indicó la conveniencia del restablecimiento de la línea de Marsella, y de ser posible, que sea semanal en la época en que la exportación al Extranjero tiene verdadera importancia en Mallorca.

El señor Ferragut repitió que la situación actual, no aclarada todavía, impide poder asegurar la implantación de los aludidos servicios regulares, dependiendo ello de las negociaciones de carácter económico e internacional que se están realizando.

A propuesta del señor Alzamora, se acordó interesar de la Dirección General de Correos y Telégrafos que en nuestras oficinas del último citado ramo sean admitidos para el Extranjero los telegramas a direcciones especiales que todas las casas de comercio tienen establecidas.

Por último, el Presidente, haciéndose eco de un llamamiento del periódico local «La Almudaina», respecto al reciente aumento de los derechos de importación del azúcar extranjero hizo notar que, siendo el precio medio de la tasa del azúcar a 120 ptas. los 100 kilos en fábrica, y habiendo en virtud de una reciente R. O. rebajado 15 pesetas a dicha tasa obligando a los fabricantes de azúcar a establecer inmediatamente en todas las capitales de provincia depósitos al por mayor en los cuales se venderá dicho artículo al precio nuevo de tasa, más el importe estricto de transporte desde la fábrica más inmediata a cada localidad en que los depósitos se establezcan, sin aumento alguno por otro concepto, y toda vez que es una industria nacional que merece la protección arancelaria por la importancia que tiene en la agricultura, opina la Presidencia razonable y equitativa el aumento arancelario acordado por el Gobierno, siempre que se cumplan los preceptos de dicha Real orden. La Cámara se mostró conforme con la opinión expresada por su Presidente.

Y, no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

### Desde Manacor

Fiesta cultural en el Colegio de las Hermanas de la Caridad de Manacor

Pueden estar satisfechas de su organización las distinguidas alumnas de este ilustre Colegio, que, como organizadoras de tan brillante fiesta, tantos aplausos recibieron mercedmente por parte de todos los invitados a tan agradable acto.

Belleamente adornado el artístico salón de fiestas reunidos los niños y niñas del colegio ilustre bajo la dirección de Sor Modesta, y ante una selecta concurrencia de lo más florido de la sociedad manacorense, compuesta en su mayoría por entusiastas y bellas señoritas de la localidad y distinguidos jóvenes, dió principio el escogido programa que tan admirablemente fué interpretado por sus intaimables organizadoras.

Como primer número fué representada por un grupo de niños «La canción de los carpinteros», cuyos intérpretes, dada su corta edad, demostraron gran aplicación y buen acierto en los actos culturales representados; fruto de los desvelos de las dignas Hermanas de la Caridad, que solo plácemes merecen por su fecunda enseñanza.

Otro grupo de encantadoras niñas representó «La Cultura», imitando cuanto sucede en un taller de modistas, haciendo comprender al auditorio el gran papel que está llamado a desempeñar en lo futuro la mujer, y los deberes de ésta dentro de la casa, siendo un verdadero triunfo la representación y, más grande aún, el de las excelentes directoras que saben llevar con sus talentos tan altos dotes de instrucción y práctica como la demostrada por sus alumnas.

Como final se puso en escena el drama en prosa «La fuerza de un ángel», representado por las bellas señoritas organizadoras, las que interpretaron la obra magistralmente; recibiendo por parte de la numerosa concurrencia mercedos aplausos y felicitaciones.

En primer lugar hemos de citar a la simpática señorita Catalina Galmés, que en su papel de «Virgen de la Ermita» estuvo altísimamente, entusiasmando verdaderamente a todos los congregados, dejándonos en nosotros un gratísimo e inolvidable recuerdo del divino acto representado.

Las señoritas Magdalena y Ramona Riera, Margarita Galmés, Anicibia Morey y Antonia Cabrer, acreditaron tener un estudio profundo de la obra, dada su acertadísima interpretación, sobresaliendo en su papel la simpática señorita Magdalena Riera, la que nos dió a conocer su amor a la cultura y su entusiasmo por las representaciones de sana moral y enseñanza; siendo un verdadero derecho de gentileza y simpatía sus actos representados; y si unimos además en natural belleza, diremos que realizó totalmente la obra en sumo grado, conquistando a su terminación multitud aplausos y enhorabuena.

Se dió por terminada tan simpática como ejemplo fiesta, entre expansiones de alegre entusiasmo y agradecimientos por las atenciones y amabilidades guardadas de que todos fuimos objeto por las benévolas Hermanas de la Caridad de Manacor que tanto bien siembran en el Colegio modelo que dirige y que a tan gran altura colocan a todos los habitantes de esta hermosa población, siendo un verdadero orgullo y honra la sin par enseñanza que en el mismo se recibe.

Vaya, pues, un mercedito y justiciero aplauso para las Hermanas Directoras, verdaderas madres de la Caridad, y otro no menos justo y lleno de elogios para las simpáticas señoritas alumnas organizadoras de tan agradable fiesta cultural representada, cuyo recuerdo será en nuestra memoria imperecedero.

J. S.

Manacor, 2 junio de 1919.



# Máquina de escribir Underwood

Campeón desde hace 15 años consecutivos

GUILLERMO TRÜNIGER & C. - BARCELONA (CASA SUIZA)

## El Dr. Luis Frontera

Permanecerá en Palma los días 7 y 8 de Junio. Consulta de Cirujía y enfermedades del aparato génito-urinario, de 12 a 2.

PUIGGOLFILA, 14

## Azulejos blancos de onda a 14 pesetas cien

### Depósitos de Cemento armado

PRECIOS ECONOMICOS

Se construye cualquier encargo en Cemento armado, con solidez y prontitud.

BISOLADOS para cuartos de baños, a 15 pts. los 100

## Sebastian Pizá, Morey, 16

## Pedro González Rodríguez

MEDICO-MILITAR

Enfermedades de la Piel, Sífilis y Venéreo

Consulta de 12 a 1 y de 7 a 8

CRUZ NUM. 4, 1.º-2.º

# INFORMACION

### El gordo de la Lotería

Nuestro corresponsal en Madrid nos telegrafa que en el sorteo de la Lotería Nacional del día 2, había sido premiado con el gordo el número 18.663.

Como no coincidían todos los periódicos de la localidad con este número, telegrafamos a la Agencia Fabra pidiéndole rectificación, y hoy nos contesta confirmando que el 18.663, según defensas, es el agraciado con el premio mayor.

Hacemos esta aclaración porque precisamente hay en Palma 40 billetes incluídos en la centena, todos los cuales están premiados, y la diferencia de números publicados había producido entre los poseedores de ellos la natural confusión.

En bien de los agraciados celebramos no haber sido nosotros los equivocados.

### Las comunicaciones marítimas

Se nos ha preguntado, si, como se asegura, desde el próximo día 15 quedarán de nuevo establecidas las comunicaciones marítimas entre Mallorca, Argel y Marsella.

El naviero director de la Isla de D. Antonio Ferragut, a quien hemos dirigido, hoy, esta pregunta, nos ha dicho que no serán inauguradas las referidas líneas este mes, como se pensaba, a causa de inconvenientes surgidos.

Este servicio está adoptándose, al plan general de comunicaciones relativas a Baleares que se discute y acuerda al propio tiempo en Madrid, y de consiguiente, es muy posible que hasta que este plan quede por completo aprobado, no sean inauguradas las líneas de referencias.

La fecha de implantación de los nuevos servicios, no se sabe cual será, ni siquiera en forma aproximada.

Algunos han querido suponer que sería a principios del año próximo.

### La fiesta de la flor

Según noticias de la Junta Antituberculosa constituida como es sabido por distinguidas señoras de esta capital ha acordado celebrar este año la «Fiesta de la flor», ya que las circunstancias mundiales han variado con respecto al año anterior.

Esta simpática fiesta tendrá lugar el día 24 del corriente, haciéndose grandes preparativos para que resulte revesitada del mayor éxito posible.

El señor Gobernador, como la Junta de Damas, trabajan activamente en la organización del citado festival, para el que, dentro de pocos días, serán pasados los nombramientos relativos a cargos, para desempeñar los cuales han sido nombradas distinguidas señoras y señoritas de esta capital.

Celebraremos que el acto se vea coronado por el completo éxito que desean sus organizadores, ya que se trata de una obra por todos conceptos humanitaria que redundará en favor de nuestros pobres tuberculosos.

### Circular del Sr. Obispo

Nuestro amado Prelado ha publicado en el último número del *Boletín Oficial del Obispo de Mallorca* la siguiente circular: «La aproximación del mes de junio nos obliga a recordar a nuestros amadísimos Cofrades y Cooperadores las disposiciones publicadas en nuestro Boletín de 1.º de junio de 1917, p. 172 y 174, reclamando su exacto cumplimiento. Sólo el Corazón divino podrá curar las plagas de la sociedad y devolver la paz a los espíritus cada vez más enloquecidos y contrariados. Puesta en El que hizo sana las naciones, toda nuestra confianza, rogúmonos abincadamente se compadezca de la humana flaqueza y apartándola de los

desvaríos y atayéndola hacia sí, asiente y afiance entre nosotros su reino. *Adveniat regnum tuum*

Palma 20 de mayo de 1919.

+ Rigoberto, Obispo de Mallorca.

### Sobre la necesidad de la rectificación del Censo

Nuestro apreciado colega *Correo de Mallorca*, publica en su edición de ayer, el vigente escrito que con sumo gusto reproducimos, haciéndonos nuestros todos sus conceptos.

Dice así: «Fue arcaico el número de personas que anteayer no pudieron votar por haber sido excluidas del Censo electoral.

La causa de ello fué, sin duda, que habiéndose formado el nuevo Censo durante el verano, época en que tanta gente sale de Palma, el reparto de los correspondientes padrones tuvo que ser defectuosísimo, y así muchas personas dejaron de recibirlo, y no fueron incluídas en el Censo.

Parece que lo que ha pasado en Palma ha sucedido también en varias capitales de la Península.

Nos parece muy oportuno y justo, y por lo tanto debe ser apoyado por todos, el acuerdo que respecto de este asunto tomó anoche el Ayuntamiento, a fin de que el defectuoso Censo sea objeto de una rectificación extraordinaria antes de las próximas elecciones municipales, para que así puedan hacer uso del voto las muchísimas personas que han visto, con sorpresa, que habían sido excluídas de las listas electorales.»

### Fomento del Turismo

La Sociedad «Fomento del Turismo», en sesión celebrada el día de ayer, accediendo al patriótico requerimiento de la Diputación Provincial de Baleares para ver de lograr que queden vinculados aquí lo que resta de los tesoros artísticos que forman el Museo de Raxa, acordó contribuir con la cantidad de mil pesetas a la suscripción abierta para aquel objeto.

### Tribunal de examen

Los tribunales de examen para ingreso y demás asignaturas que deben actuar este curso en la Escuela Normal de Maestras de esta ciudad, son los siguientes:

Ingreso.—D.ª Elvira Tovar Núñez, doña A. Concepción Mijano y D.ª Rosa Roig Soler.

Religión.—D. Pedro Ferrer Lliteras, doña Monserrate Juan Ballester y D.ª Desamparados Roig Soler.

Pedagogía.—D.ª Carmen Cascante Fernández, D.ª A. Concepción Mijano y D.ª Rosa Roig Soler.

Gramática.—D.ª Carmen Cascante, doña Rosa Roig y D.ª Dolores Herrero.

Historia y Geografía.—Idem, idem.

Matemáticas.—D.ª A. Concepción Mijano, D.ª M. de las Mercedes Usua y D.ª Desamparados Ibañez.

Ciencias.—Idem, idem.

Francés.—D.ª A. Concepción Mijano, D.ª Carmen Cascante y D.ª Daniel Ferbal Cami.

Dibujo.—D.ª Elvira Tovar, D.ª Rosa Roig Soler y D.ª Pedro José Barceló Oiver.

Caligrafía.—D.ª Desamparados Ibañez, D.ª A. Concepción Mijano y D.ª Damián García del Pozo.

Música.—D.ª Carmen Cascante, D.ª M. de las Mercedes Usua y D.ª Marina Fernández Lizarza.

Laborer.—D.ª Elvira Tovar Núñez, doña Monserrate Juan Ballester y D.ª M. de las Mercedes Usua.

Recitación.—D.ª Carmen Cascante, doña A. Concepción Mijano, D.ª Desamparados Ibañez, D.ª Rosa Roig y D.ª Monserrate Juan Ballester.

### Carrera de motocicletas

En el rápido de hoy ha llegado el motorista Soum, para tomar parte en las carreras del domingo.

Ha sido portador de una moto de carreras marca Indian, de 7-9 caballos.

Esta misma tarde ha empezado sus entrenos que proseguirá todos los días.

El Veloz ha acordado que tengan entrada gratis todas las señoras que acudan acompañadas de un caballero.

Soum se ha clasificó en primer lugar en las carreras de tres horas efectuadas en Balmes.

Los motos que llevan los motoristas son potentísimas, pues desarrollan velocidades de 130 kilómetros por hora.

### La pesca con farol

Una petición.—Hablando con el Comandante de Marina.

Una comisión de pescadores, de los que se dedican, durante el verano, a la pesca con farol, en nuestras aguas, visitó ayer, al Alcalde, acompañada del concejal señor Coll, para suplicarle que intercediera acerca del señor Comandante de Marina, para que autorizara esta clase de pesca, actualmente prohibida.

El Alcalde prometió hacer de su parte, lo que bueramente pudiera para alcanzar el objeto deseado, siempre, que la solicitud que se le dirige, se ajustara a la más estricta legalidad y justicia.

Los pescadores marcharon muy satisfechos.

Hemos hablado esta mañana con el Comandante de Marina, nuestro amigo, don Mariano Sbert, respecto a dicho asunto, quien nos ha dicho:

«La pesca, al farol, que desean los pescadores de las autoritas, es antireglamentaria y de consiguiente prohibida, por la razón de que, siendo a perjudicar en alto grado el desarrollo de la especie pecífica.

El que se haya permitido esta pesca en otras ocasiones, no es una razón ni siente precedentes para que forzadamente haya de permitirse ahora. La concesión de entonces fué una concesión especial, que a solicitud de los pescadores, se hizo a bien otorgar desde Madrid, por mediación de la Junta General de Navegación y Pesca.

Actualmente puede solicitarse de nuevo esta clase de concesión, que al venir aprobada, como es consiguiente, no se otorgará inconveniente alguno para conceder el permiso de pesca que se solicita.

Y de la demora que puede ofrecer esta gestión, nadie más que los pescadores mismos tienen la culpa, pues desde hace casi un año les estoy haciendo observar la conveniencia de que la hagan en el sentido de referencia, para evitar inconvenientes, cual el de hoy, enojosos por todos conceptos a esta Comandancia de Marina.»

Por lo dicho, se verá que la autorización de esta clase de pesca, requiere una concesión de permiso especial, estudiada y aprobada por la Junta de Navegación y Pesca y Sanidad, y que se trata de un pescado, según se afirma, de condiciones algo antihigiénicas.

Esta es la situación en que realmente permanece este asunto.

### Exámenes

El director de la Escuela Profesional de Comercio de Palma de Mallorca nos participa que el día 20 del actual a las 10 de la mañana comenzarán en esta Escuela los exámenes de ingreso y en días sucesivos el de las demás asignaturas.

### Las substancias

El pescado que se coge en Mallorca, el que se come y el que se exporta.—Hoy, previo dictamen favorable de la Alcaldía ha sido autorizado por el Gobernador el embarque para Barcelona de una partida importante de pescado.

Para que nuestros lectores puedan hacerse cargo de la importancia de este negocio en Mallorca, damos a conocer los siguientes datos, tomados de la documentación oficial existente en este Gobierno Civil, relativa al caso.

El número de kilos de pescado, exportado, y de consiguiente, cogido en estas aguas, en el intervalo de enero o mayo corriente, asciende a quinientos cincuenta y ocho mil, ochocientos kilos.

Considerando el consumo de los habitantes de Palma en unos 2500 kgs. diarios, promedio que acusaban las notas del Ayuntamiento, cuando era, por los dependientes de este municipio, pesada toda la cantidad de pescado que ingresaba en la pescadería y que se vendía; ofrecería el consumo de Palma, otra cantidad de pescado cogido, montante, trescientos ochenta mil kilos.

Esta cantidad sumada a la resultante, más arriba descrita, relativa a la exportación, arroja una recogida total de pescado en estas aguas, de novecientos treinta y ocho mil, 800 kgs. en sólo cinco meses.

Es decir, con el peso de la citada cantidad de pescado recogido, podría completarse, durante nueve viajes, el cargamento del nuevo velero *Sant Must*, construcción en madera, la de mayor tonelaje de España.

...Y luego se dirá que este año no hay pescado en estas aguas.

Importación.—El vapor *Rey Jaime I*, llegado de Barcelona, ha sido portador de 100 sacos con 10.000 kgs. de barina destinados a los señores Alzamora Hermanos y 167 sacos del mismo producto destinados a las atenciones militares de esta provincia.

Reunión.—Esta tarde a las cinco y media debe reunirse en el despacho del señor Gobernador la Junta de Substancias, para acordar la concesión de permisos, relativos al embarque de habas.

En la Plaza de Abastos.—Hoy ha estado, este centro, mejor surtido que en los días anteriores, noándose, así en las mesas de los cortantes, como en la pescadería, buenas partidas de carne y pescado.

De este último, han resultado escasas, las clases de pescado del pobre expuestas a la venta. La generalidad de la mercancía, han sido clases de lujo.

### Los obreros de la casa Ribas

Esta tarde, a la hora de entrar al trabajo los obreros de la fábrica de tejidos de la casa Herederos de Vicente Juan, se han negado a hacerlo, fundando su actitud en el hecho de que había sido despedido un obrero, sin las formalidades legales.

Se han cambiado impresiones entre los propietarios de la fábrica y obreros a fin de poder llegar a una inteligencia en el asunto.

### Questiones obreras

#### Los albañiles

Al visitar esta mañana al señor Gobernador, nos ha dicho que después de conferenciar largamente con los patrones del ramo de albañilería, para ver de solucionar el asunto que mantienen con sus oficiales, no le había sido posible en modo alguno hallar fórmula de arreglo, ya que los expresados maestros se habían encerrado en la negativa más absoluta, de no ofrecer nuevas concesiones, después de las que ya tienen hechas a sus obreros.

El señor Gobernador, después del fracaso de su gestión en este sentido, ha reconocido desde luego, el derecho que tenía cada uno de hacer lo que bien le pareciera, exhortando sin embargo, a unos y otros para que desarrollen sus actos y acciones dentro de la más estricta legalidad y el más perfecto orden, pues de lo contrario se vería obligada a corregir severamente cualquier demasía o alteración del orden que se intentase.

Los oficiales albañiles, por su parte, han reconocido los buenos deseos del señor Gobernador, como también la actividad y el buen deseo desplegados al procurar la solución de su asunto, por lo que le han dado el más expresivo voto de gracias.

Le han prometido que por su parte la huelga se desarrollará dentro de las condiciones más pacíficas.

Esta noche se reunirán los albañiles en la Casa del Pueblo y acordarán la línea de conducta a seguir, que se supone será el pronunciamiento de la huelga para mañana.

#### Lo de «La Fertilizadora»

Se reunió el Gerente de la fábrica de productos químicos, señor Ripoll, con el Gobernador, ofreciendo el citado gerente, acceder a las concesiones que solicitan sus obreros, relativos a mejoras de sueldo.

Los obreros de una fábrica de tejidos en huelga.

El señor Terrasa, propietario de la fábrica de tejidos que existe en el Molinar de Levante, ha dado cuenta al señor Gobernador de que, en el día de ayer, sus obreros se declararon en huelga por pretender que fueran despedidos de la citada fábrica, cinco obreros no asociados.

El señor Terrasa no estuvo conforme en acceder a esta pretensión de sus obreros.

#### Los fundidores

Fue declarada ayer la huelga por los obreros de la fábrica de fundición del señor Calafel, reclamando mejoras de sueldo en el trabajo.

Como que estos obreros han declarado la huelga fuera de las condiciones que marca la ley el señor Gobernador les apercibirá para que en aplian con lo dispuesto, pasando luego el asunto a la gestión de la Junta de Reformas sociales.

## Notas del Carnet

#### PERSONALES

Ayer fué pedida la mano de la bella y simpática señorita Rosa Más, para el joven don Antonio Pol.

La boda se celebrará próximamente.

Se hallan muy mejorados de las heridas sufridas el pasado lunes en el campo de fútbol los notables jugadores del Alfonso XIII, señores Ferrá, Elvira y Reixa.

Lo celebramos.

Con brillantes notas y varias matriculas de honor ha terminado su curso escolar en el Instituto de Palma el estudioso joven don Juan March, hijo del comerciante del mismo nombre, a quien felicitamos.

#### DE VIAJE

En el vapor «Rey Jaime I» ha llegado esta mañana procedente de Barcelona y la Habana, con objeto de pasar una temporada al lado de sus distinguidas hermanas, nuestro amigo don Mateo Cañellas y Borrás, socio de la importante razón social «Pons y Compañías», establecida en la Habana.

Damosle nuestra más cordial bienvenida.

También han llegado de Barcelona los comerciantes don Francisco y don Antonio Llodí.

De Barcelona han llegado esta mañana don Miguel Roselló, don Juan Pous, don Juan Urifa, don Juan Moragues, don Miguel Ramis, don Guillermo Carbonell y don José Abadal.

De Barcelona ha llegado hoy en el vapor rápido el médico don Domingo Alomar, quien se ha dedicado durante una larga temporada al estudio de la Urología.

Esta noche saldrá para Barcelona y Los Angeles, donde reside su familia, el distinguido pintor, nuestro amigo don Roberto Montenegro.

Han llegado esta mañana de Mahón los oficiales del Ejército, concursistas, señores Guerrero, Arana, Belando y Mejía.

Dichos señores saldrán esta noche para Barcelona a bordo del vapor «Rey Jaime I».

## RELIGIOSAS

#### PARA MAÑANA

Santos.—Bonifacio, obispo, Doroteo y Apolonia.

Agenda Horas.—Continúan en la Misión en honor del Beato Juan Gabriel Perboyre: Expósito a las siete y media, y acto continuo el ejercicio del Sagrado Corazón duran-

te una misa; a las diez Misa mayor; por la tarde a las ocho ejercicio del Sagrado Corazón, sermón por un Padre de la Misión y reserva d. S. D. M.

Otras funciones.—En San Francisco, por la mañana a las siete y media, empezará la novena en honor de San Antonio de Padua, con meditación durante una misa, que se continuará todos los días a la misma hora y en igual forma; por la tarde a las ocho se rezará la Sagrad Corona y después se dará principio a la novena solemne con exposición del Santísimo y sermón por el Reverendo P. José Crespi, C. M. En los días consecutivos continuará la novena en la misma forma.

En la Merced, por la tarde a las ocho, empieza la novena de San Antonio de Padua, con cántico de Padre nuestros y gozos del Santo.

Visita a la Corte de María.—A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

## MARITIMAS

Procedente de Mahón ha llegado, esta mañana a las siete a Palma, el vapor rápido «Mallorca».

Poco tiempo después ha llegado procedente de Barcelona el «Jaime I».

Este buque debe salir esta noche a las 8 y media de regreso al puerto de procedencia.

Ha llegado esta mañana de Mahón, la balandra «Luly», con lastre.

Procedente de Marsella ha llegado hoy a Palma el pailebot «Nuevo Corazón», con lastre.

Ha salido de Palma, con destino a Barcelona, con cargamento de efectos el laud «San José».

Para Cartagena, ha sido despachado el laud «Joven María», con cargamento de madera de pino en tronco.

Ha salido con destino a Valencia el laud «Meteoro», con cargamento de carbonilla.

Ha salido con destino a Valencia el laud «Virgen de los Angeles», con madera de pino en troncos.

Ha quedado despachado para Valencia, el laud «Lucia», con cargamento de madera de pino.

Termina la reparación de la caldera del vaporcito remodelador «Constante».

El día 2 del corriente llegó al puerto de Barcelona, procedente del de Marsella el vapor «Islaño», de la Islaña Marítima.

## De Teatros

#### Lírico

Esta mañana en el rápido de Barcelona ha llegado la compañía dramática española del notable primer actor D. Francisco Moreno que ha de dar una breve temporada en este teatro.

El debut será mañana a las nueve de la noche estrenándose la comedia dramática en tres actos y un epilogo *La Emboscada* del celebrado autor Kisternackers traducida a la escena española por D. Alejandro P. Maristany.

*La Emboscada* constituye uno de los más grandes éxitos de Paco Moreno y trabajan en dicha obra además de la primera actriz Srta. Villegas, los principales artistas de la compañía.

La obra se presenta con toda propiedad estrenándose cuatro decoraciones nuevas de Amoros y Blancas.

La función de mañana promete verse muy concurrida pues son en gran número los encargos que se han hecho ya en taquilla.

La Empresa nos comunica que terminada la función saldrán de frente al Teatro tranvías para Porto Pi y circunvalación.

#### Cines

Hoy se estrena en el Lírico la última jornada de la serie *Carpania*, que lleva por título *La última esperanza*.

Mañana jueves se proyectará dicha película en el Principal completando el programa otras interesantes cintas.

## OPOSICIONES

### al Cuerpo de Contabilidad

120 plazas con 6.000 y 3.000 pesetas anuales Preparación en la Academia Politécnica, Formiguera 11, por los señores Sarcho y Méndez funcionarios por oposición del citado Cuerpo.

## Islaña Marítima

Admitimos mercancías para Amberes en conocimiento directo.—El Naviero Director.

## Para automóviles de alquiler

acudir a JUAN BOU Grage Islaño ARCO DE LA MERCED—Palma

## SE ALQUILA

CASA SON MATET, carretera de Andraitx Informarán, Concepción, 82, 1.º

## Doctor Lõbisch

Especialista en enfermedades de la Piel, Venereas y úlceras de la pierna

Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

Calle de San Miguel, 157, principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena)

Consulta de 8 a 1.

## SE LIQUIDAN

los géneros de la tienda de la calle de Jaime II número 10 por cesar en el negocio.

## Tienda de comestibles

Se traspasa una situada en punto céntrico, Informés, Centro Anuncios.

# Por Telégrafo

## De Política

Lo que dice "A B C,"

Madrid 3 (11 m.)

El diario «A B C» dice que no cabe juzgar de la eficacia de las nuevas Cortes, por su composición hay una mayoría política homogénea y numéricamente sobrada para gobernar. Si el Parlamento se atiene a las normas y honestidad del sistema, sin la cual nada sirve como tampoco una mayoría extraordinaria, pero contra el abuso del sistema esta tradición de la descreditada y lo recusa.

### Reunión de las izquierdas

Parece que la convocatoria para la nueva reunión de las izquierdas no se publicará hasta que se encuentren en Madrid los señores Alvarez y Lerroux.

### Protestas de los conservadores

Caracterizados conservadores protestan de que el Gobierno mezcle a sus diputados entre los mauristas y clericalistas, para hacer creer que el Gobierno cuenta con una gran mayoría.

### Almuerzo

En un Círculo aristocrático se reunieron ayer para almorzar los Sres. Dato, Sánchez Guerra, Bugallal y Marqués de Lema, cambiando impresiones sobre el resultado de las elecciones.

### Individuos detenidos

Bilbao.—Han sido detenidos dos individuos acusados de atentado contra el candidato señor Prieto.

También se practicó un registro en el local de la Juventud Vasca, encontrándose numerosas armas de fuego.

Hoy se repetirá la elección en los distritos donde se rompieron las urnas.

### Suspensión de las conferencias telefónicas

Los periódicos dicen que la suspensión de las conferencias telefónicas en algunos puntos, entre ellos Barcelona, Guipuzcoa, Asturias, Valencia y Zaragoza a pesar del aviso que dice que es a causa de averías, se cree que es para evitar que se conozca en provincias el resultado de las elecciones. También se han suspendido las conferencias telefónicas no abonadas.

### Lo que dice "La Mañana,"

El diario «La Mañana» contestando a los periódicos de la derecha dice que no se censan en buscar justificaciones absurdas a la derrota del Gobierno en Madrid, pues ha sido la protesta del pueblo liberal que odia la política del maurismo y por fortuna la España maurista no es sinónimo de mauriquismo ni mucho menos.

### Visitas al señor Maura

Madrid 3 (2 t.)

El señor Maura dijo que le había visitado el general Flores para darle las gracias por la concesión de la senaduría vitalicia.

También le visitó el Obispo de Badajoz.

### No es exacto

Madrid 3 (10:15 n.)

El señor Dato ha negado que haya hecho declaraciones sobre la actitud de los conservadores con el Gobierno.

### Nueva reunión de las izquierdas

Mañana llegarán a Madrid los señores Lerroux y Melquíades Alvarez. El jueves tendrá lugar la nueva reunión de las izquierdas.

El señor García Prieto ha dicho que en el Parlamento obrará conjuntamente con el Conde de Romanones.

Meditaremos siempre, añadió, nuestros acuerdos, dada la responsabilidad que nos cabe como jefes de las oposiciones monárquicas.

### Víctima de las elecciones

Bilbao.—El nacionalista señor Uguijo herido en una de las colisiones ocurridas entre nacionalistas y mauristas, ha fallecido.

### Contra un clericalista

Játiva.—Con motivo de aparecer hoy como triunfante el candidato clericalista señor Crespo Azorín al cual se daba como derrotado, el vecindario se amotinó y pretendió asaltar el domicilio de aquel señor.

### El futuro Parlamento

Madrid 4 (11 m.)

Según los datos recibidos hasta ahora, el futuro Congreso estará formado en la siguiente forma:

- 98 conservadores.
- 67 mauristas.
- 51 demócratas.
- 44 romanonistas.
- 31 clericalistas.
- 27 alistas.
- 19 republicanos.
- 13 regionalistas.
- 8 reformistas.
- 6 socialistas.
- 6 gascistas.
- 5 zamoristas.
- 4 independentes.
- 4 nacionalistas.
- 4 jaimistas.
- 2 mellistas.
- 2 católicos.
- 1 integrista.

### Contestación al Sr. Maura

Anoche se reunieron en el domicilio de Sr. Dato algunos exministros.

Se asegura que en la reunión quedó acordada la contestación que el Sr. Dato dará al Sr. Maura cuando éste le requiera para que la minoría conservadora forme parte de la mayoría parlamentaria.

### Proclamación de Diputados

Mañana se reunirá la Junta del Censo para proclamar los diputados electos.

### Frases de Lacierva

Preguntado el Sr. Lacierva acerca de las frases que le atribuyen algunos periódicos contra los Sres. Goicoechea y Osorio, son motivo de las elecciones, dijo que no tenía tiempo para rectificar los infundios que se le ocurren a los candidatos derrotados.

El ministro firmó un decreto concediendo un crédito de 18 millones para emprender obras públicas y remediar las crisis del trabajo.

### La labor del Gobierno —Maura y Dato

Madrid, 4 (11 m.)

Un periódico asegura que el Consejo de ayer se ocupó principalmente del resultado de las elecciones, examinándose la actuación que el Gobierno pudiera realizar con el concurso de los conservadores.

Como se desconoce la actitud del señor Dato, se acordó que el señor Maura visite a éste para tratar de la cuestión y entonces se acordará la actitud parlamentaria del Gobierno.

También se ocuparon de los presupuestos y de los medios reglamentarios que pudieran utilizarse para legalizar rápidamente la situación económica.

Se examinaron varios proyectos de carácter social que irán saliendo según las circunstancias lo exijan.

### Renuncia de una jefatura

Sevilla.—El jefe provincial de los conservadores dimitió el cargo el 26 del pasado. No lo ha hecho público hasta terminar las elecciones.

Don Carlos Canal renuncia a la jefatura a consecuencia del pacto que celebraron conservadores y liberales de luchar juntos en las elecciones.

## La paz con Austria

Antes de la coronación

Madrid 3 (2:30 t.)

Paris.—En el castillo de Saint Germain ha estado durante todo el día extraordinaria animación.

Todos los servicios estaban preparados en espera del momento en que se haría la entrega.

El primero en pasar a la sala ha sido el capitán Carterom, encargado de indicar a los plenipotenciarios los puestos que deben ocupar.

A las once han comenzado a llegar los delegados.

Un destacamento de dragones tributa los honores militares.

Foch y Clemenceau son objeto de una viva aclamación de parte de la muchedumbre.

A mediodía los delegados se hallan en sus puestos.

El presidente Wilson llega con algún retraso, a causa de un ligero accidente de automóvil.

Poco después de la llegada de Wilson, son enviados a buscar los delegados austríacos, que llegan en automóvil.

Renner preside la delegación.

### El auto de la entrega

Un ujier anuncia:—Los señores plenipotenciarios austríacos.

Estos entran en la sala y los delegados aliados, de pie, les devuelven el saludo.

Clemenceau da lectura al procedimiento que se seguirá durante la discusión.

Señala que todas las observaciones deberán ser presentadas por escrito, dentro de un plazo de quince días.

Renner, en su discurso reconoce la derrota de Austria y la necesidad de aceptar las condiciones de los aliados.

Dice que sería injusto hacer pesar sobre el nuevo Estado una carga superior a sus fuerzas.

La sesión terminaba a las 13-18.

### Las condiciones de paz

Paris.—En las condiciones que contienen el tratado de paz con Austria, no están comprendidas las cláusulas militares ni las relativas a las reparaciones, ni las financieras, ni las de las fronteras.

El tratado es muy parecido al hecho con Alemania.

Austria constituirá un Estado de unos seis millones de almas con un territorio de unas sesenta mil millas cuadradas.

Austria tendrá que reconocer la independencia de Hungría, Checo-Eslovaquia y Estado serbio esloveno, y ceder los terrenos que integran con ella el imperio austro-húngaro.

Austria debe aceptar además el pacto de la Liga de las Naciones y la Carta del Trabajo.

Debe renunciar a todos sus derechos fuera de Europa, desmovilizar sus fuerzas navales y aéreas, reconocer a las potencias aliadas el derecho de juzgar a los culpables de la guerra y aceptar varias condiciones relativas a las cuestiones económicas y a la libertad de paso por territorio austriaco.

El Tratado comprende también la delimitación de Austria.

También se establece el uso de tierras y estipulaciones análogas al tratado de Alemania.

El valle de Extian queda en poder de Italia.

La delimitación de la frontera servía correrá a cargo de los aliados.

Las fronteras Oeste y Este de Suiza y la de Hungría no sufren modificación alguna.

Las partes contratantes aceptan las fronteras de Hungría, Bulgaria, Valonia, Rumanía, reino Servio y checoslovaco.

Austria renuncia a los derechos de linios de terrenos que le pertenecieron y reconoce la independencia del Estado Checoslovaco comprendida en los Cárpatos, renunciando a los derechos y títulos de la frontera austro-checo-eslovaca que fijará una comisión técnica.

También reconoce la independencia serbio-croata eslovena, renunciando igualmente a los derechos fronterizos del nuevo Estado.

Los croatas, serbios y eslovenos se comprometen a concertar análogos estipulaciones que los checoslovacos para protección de las pequeñas razas y garantizar la libertad de tránsito.

Austria se compromete a respetar la entera independencia de los territorios rusos y a anular el tratado de Brest Litovsk y todos los tratados y convenciones firmados después de la revolución de noviembre de 1917

con los Gobiernos o grupos políticos del que fué antes imperio ruso.

Los aliados se reservan los derechos de restricción que correspondan a Rusia.

Respecto a Bélgica, Austria aceptará la anulación del tratado de 1839 por el cual Bélgica se constituyó en Estado neutro y aceptará cuantos tratados quieran los aliados para reemplazar a los anteriores.

Austria admite la anulación de la neutralidad de Luxemburgo y aceptar todo el arreglo que los aliados realicen con Turquía y Bulgaria, como igualmente todo que se concierte con Alemania.

Respecto al territorio cuyo abandono se impuso a Dinamarca por el tratado de 1864, reconocerá la protección a los pequeños pueblos comprometidos Austria a devolver esos territorios.

Al aceptar la Liga de las Naciones protegerá a los pueblos pequeños y garantizará la libertad y protección de todos los habitantes de Austria sin distinción de nacionalidad, lengua ni religión.

El gobierno austríaco atenderá a crear escuelas donde se enseñe el idioma propio y los niños no tengan que acogerse a la lengua alemana. Esto no impediría que el gobierno pueda declarar obligatorio el idioma alemán.

Austria renuncia a todos los derechos y títulos de privilegios relativos a territorios de sus aliados y a los suyos propios en favor de los aliados.

Las cláusulas referentes a China y Siam son idénticas al tratado alemán.

Las cláusulas militares son reservadas.

Las cláusulas navales determinan que todos los barcos de guerra austro-húngaros, submarinos, barcos y flotillas del Danubio, se entregarán a los aliados.

Serán desarmados convirtiéndolos en barcos mercantes 21 cruceros austríacos.

Todos los barcos de guerra ten construcción serán destruidos, pudiendo venderse los restos a las naciones extranjeras.

Se prohíbe la compra, incluso para la industria, de submarinos.

Todo el armamento y municiones de Marina será entregado a los aliados.

La estación radiotelegráfica de Viena no transmitirá mensajes de carácter militar, naval y político, respecto a Austria y sus aliados sin consentimiento de la Entente durante tres meses. La estación solo servirá para las necesidades comerciales, comprometiéndose Austria a no enviar ni autorizar misiones navales aéreas al extranjero.

El capítulo de sanciones penales es idéntico al tratado alemán con exclusión de las cláusulas que se refieren al Kaiser.

El capítulo de reparaciones es reservado. Las cláusulas económicas son iguales a las alemanas y las de tránsito también.

Se concede a Austria acceso al Adriático.

## ECOS VARIOS

NO SE LLEGÓ A UN ACUERDO

Madrid 3 (11 m.)

En la reunión que ayer se efectuó en el Banco de España no llegó a un acuerdo de rebajar el descuento para la piguación de los fondos públicos.

En breve se reducirá del cuatro al tres y medio por ciento.

**IMPOSICIÓN DE CONDESNACIONES INGLESA.**

Este mediodía se efectuará en la Embajada británica la imposición de condecoraciones a varios oficiales españoles que prestaron servicios en los buques ingleses.

### EL HIJO DEL "FEDERAL"

Orcaiz.—Ayer tarde llegó el hijo del «Federal» con el juzgado el cual se dirigió al lugar del hallazgo del cadáver, que después de grandes trabajos se logró extraer del pozo.

El cadáver presenta una extensa herida en el temporal izquierdo.

El hijo reconoció en seguida a su padre, sufriendo un desmayo.

La benemérita que contenía a distancia al genio que acudió a presenciar los trabajos del juzgado tuvo que permitirse al público que desfilase ante el cadáver.

### LOS BUSTOS DE JULIO ANTONIO

Madrid 3 (2 t.)

El capitalista don Felix Abasolo, para impedir que los bustos de La Raza del escultor Julio Antonio se dispersen, ha adquirido toda la colección la cual ha regalado a Su Majestad el Rey para que la entregue al Museo.

## Extranjero

Por cantar un himno

Madrid 3 (6 m.)

Berna.—La Gaceta de Colonia comunica que la policía alemana de Coblenza detuvo en la estación a 300 personas que cantaban al regreso de una excursión, el himno *Deutschland Uber Alles*.

Las autoridades alemanas están decididas a prohibir tales manifestaciones.

### Soldados sublevados

Danzig.—Los soldados del regimiento de infantería n.º 175 a quienes se quería obligar a servir un año más, se sublevaron exigiendo el licenciamiento inmediato, que fué negado.

Entonces los soldados se declararon en huelga negándose a obedecer a los oficiales.

Los cabecillas del movimiento fueron inmediatamente encarcelados, siendo condenados a muerte, ocho de ellos.

### Asamblea general

El Berliner Tagblatt escribe que la Asamblea nacional se reunirá próximamente en Berlín.

### Huelga de metalúrgicos

Paris.—Están en huelga los obreros de las fábricas metalúrgicas y mecánicas de París y sus arrebales.

La huelga es casi general.

Los dibujantes y empleados se han unido al personal.

El Ministro del Trabajo ha convocado esta tarde a los obreros huelguistas.

Los obreros de autos y de aviación han decidido unirse al movimiento.

### Ocupación de Petrogrado

Madrid 3 (11 m.)

Londres.—Los ejércitos finlandeses y estonios han ocupado Petrogrado,

### Huelga de metalúrgicos

Paris.—La huelga de metalúrgicos es casi general, el paro alcanza a las fábricas de automóviles, aparatos de aviación, pintores y decoraciones.

### Bombas en Washington

Washington.—A última hora de la tarde estalló una bomba delante del domicilio del fiscal general Palmer, ocasionando daños considerables y ninguna desgracia.

Uso de los criminales fué muerto.

Simultáneamente hubo explosiones ante el domicilio del juez del distrito de Pittsburg y del Magistrado municipal de Rexburg.

## Consejo de Ministros

3 (11:30 n.)

En el Consejo de ministros celebrado hoy se resolvieron varios expedientes.

El Sr. Goicoechea expone la probable composición del Parlamento y dióse comienzo al examen del plan parlamentario.

Dícese que se dedicó la mayor parte del Consejo al estudio del resultado electoral y a la actitud en que se asegura se ha colocado el Sr. Dato y que no es muy favorable al Gobierno.

También se ocuparon de la actitud de las izquierdas monárquicas.

El señor Maura dijo que habrá Consejos con frecuencia por requerirlo la labor parlamentaria.

## Nuevas operaciones en Marruecos

Madrid 3 (9:30 n.)

Al entrar al Consejo el ministro de la Guerra dijo que seguían con éxito las operaciones en Marruecos, cuyo objetivo es el aislamiento del circ de Yebala, cerrando el camino por el Norte a las cábi- las, previa la ocupación del Fondak que se realizará en breve.

Todas las operaciones obedecen a un plan metódico al objetivo de disminuir las probabilidades de bajas en nuestros efectivos.

En la última operación tuvimos 20 bajas y los moros dejaron en nuestro poder 43 muertos.

La operación total consistirá en unir los territorios de la comandancia de Larrache, Tetuan y Melilla, haciéndose la ligazón con fuerzas paralelamente al límite de la zona francesa, cuando todo este ultimado, para avanzar desde el límite de la zona francesa hacia el mar, realizando la ocupación total de nuestra zona de protectorado.

La operación total consistirá en unir los territorios de la comandancia de Larrache, Tetuan y Melilla, haciéndose la ligazón con fuerzas paralelamente al límite de la zona francesa, cuando todo este ultimado, para avanzar desde el límite de la zona francesa hacia el mar, realizando la ocupación total de nuestra zona de protectorado.

La operación total consistirá en unir los territorios de la comandancia de Larrache, Tetuan y Melilla, haciéndose la ligazón con fuerzas paralelamente al límite de la zona francesa, cuando todo este ultimado, para avanzar desde el límite de la zona francesa hacia el mar, realizando la ocupación total de nuestra zona de protectorado.

La operación total consistirá en unir los territorios de la comandancia de Larrache, Tetuan y Melilla, haciéndose la ligazón con fuerzas paralelamente al límite de la zona francesa, cuando todo este ultimado, para avanzar desde el límite de la zona francesa hacia el mar, realizando la ocupación total de nuestra zona de protectorado.

## Fallecimiento de González Besada

Madrid 4 (11 m.)

A la una de la madrugada ha fallecido repentinamente a consecuencia de angina de pecho el exministro conservador Sr. González Besada.

El ilustre político se retiró a su domicilio a la hora acostumbrada, a las doce y media, y poco después de acostarse se despertó sobresaltado sintiéndose mal y llamó a la familia.

Se avisó al médico, el cual nada pudo hacer ya.

Se le administraron los últimos Sacramentos y falleció al poco rato.

El entierro se verificará mañana.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Los periódicos dedican al finado sendos artículos necrológicos, considerando su muerte como una gran pérdida nacional, especialmente en momentos en que la patria necesita el concurso de los hombres eminentes.

Dos de los ladrones consiguieron huir y el otro tuvo la desgracia de recibir una herida mortal al intentar darse a la fuga. En poder de este se le encontró un reloj, una magnífica browning y un puñal muy afilado.

### Las fábricas de gas

Los directores de las compañías de las fábricas de gas, han presentado al señor Gobernador un escrito manifestando que no pueden mantener el precio actual de gas y que por tanto el próximo día 10 cerrarán las fábricas invitando al Gobierno a incautarse de ellas.

Se espera la resolución del ministro de abastecimientos.

### Cinco cadáveres

Comunican de Gerona, que un grupo de obreros que fueron detenidos al pasar a Francia, han denunciado que en la montaña de Doria, hallaron cadáveres a cinco compañeros suyos.

4 (1:30 m.)

**De elecciones.— Los regionalistas amargados.**

La satisfacción de los elementos regionalistas por haber alcanzado estos las mayorías en Barcelona, ha resultado amargada por la pérdida de varios distritos que ellos consideraban seguros.

Atribuyen esta pérdida a la compra de votos y a la presión gubernamental, considerando que esto significa la ruptura con el Gobierno de Maura con la opinión de Cataluña.

La Comisión de acción política de la Unión Monárquica se ha reunido para examinar el resultado de las elecciones.

Según las manifestaciones de esta comisión el resultado de las elecciones no podía ser más alagüeño, teniendo en cuenta su organización, dada en los comienzos del pasado mes y los gravísimos defectos del censo, por cuya separación de individuos la Unión Monárquica emprenderá una enérgica campaña



# GRANDES ALMACENES JOSÉ

DE VIDA DE IGNACIO FIGUEROA

Recibidas las últimas Novedades

## PARA VERANO EN

Sastrería, Camisería, Mercería, Lanería, Sombrillas y Abanicos

### Ultimos modelos de Calzado

para Señora y Caballero

Precio fijo.

Teléfono n.º 217.

NOTA.—Esta Casa no tiene sucursales.

## Banco Nacional de Mutualidades

SOCIEDAD ANONIMA

Capital social 1.000.000 de ptas.

DIRECCION GENERAL: ALCALA, 52, MADRID

DELEGACION EN BALEARES, CALLE JOVELLANOS 11 entresuelo, PALMA DE MALLORCA

Consejo de Administración

**PRESIDENTE.**—Excmo. Sr. D. Rafael Pica-  
vea y Leguis, Co-fundador del Banco de Vizca-  
ya, y Co-fundador y Consejero del Banco de  
Burgos.

**CONSEJEROS.**—Ch. Berrogain, Co-funda-  
dor y Consejero delegado de «La Banque Bas-  
que-Americaine, de Bayonne.»

E. Bertrand, Comisario comercial de Fran-  
cia en España.

Jesús R. Coloma, Abogado, Ex-Inspector  
general de Pósitos.

Antonio Pozzi, Ex-Secretario del Bnco Na-  
viero-minero de Bilbao y del Banco Vasconga-  
do, Fundador y Ex-Director de la «Iberica».

**DIRECTOR GENERAL.**—Jesús R. Coloma.

**SECRETARIO.**—Rafael de Ortega.

**LETRADOS.**—D. Javier Cabezas.—D. Ga-  
briel J. de Cáceres.—D. Leopoldo Senso.

**ARQUITECTOS.**—D. Teodoro Anasgasti.  
—D. José Basterra.—D. Angel R. Casadovante.

### Venta de Títulos Hipotecarios de la Serie A y B al contado y a plazos

Intereses que devengan anualmente nuestros títulos, y que pueden cobrarse por trimestres, semestres o por años.

#### Títulos Serie A al contado

El cinco por ciento si la imposición es por más de un año.  
El cinco y medio si la imposición es por más de tres años.  
El seis por ciento si la imposición se hace por un minimum de cuatro años.

#### Títulos Serie B. a plazos

\* Estos títulos pueden pagarse hasta en cien plazos, y el interés compuesto que devengan es el cinco por ciento.

### MOTORES A GAS POBRE

Se desea vender

Motor KORTING	de 110 a 125 HP	sin	fábrica tipo eléc.	24.000 pesetas
> CRO-SLEY	de 48 a 50	con		16.500
> CROSSLEY	de 42 a 44	con	Industrial	14.000
> CROSSLEY	de 24 a 25	sin	eléctrico	4.800
> CROSSLEY	de 13 a 15	sin		3.600
> CROSSLEY	de 8 a 10	con		3.800
> CROSSLEY	de 10	con	Industrial	4.500
> OTTO	de 50 a 55	con		13.000
> WINTERTUR	de 40 a 45	sin	eléctrico	12.500
> WINTERTUR	de 15 a 18	con		6.000

Todos garantizados  
Para informes y detalles: ANTONIO BADAL, (mecánico) Luchmayor.

### VINO DE MESA OLIVER

De venta Sacristía S. Jaime número  
3. (Calle Jón).

### Agencia general de España

Se venden. Informes, Centro de  
Anuncios.

### ESPECIFICOS

Nacionales y Extranjeros se expo-  
nen a precios sin competencia en la  
DROGUERIA y SUCURSALES de

Vda. de José Juan

Neto. Pedir precios antes de comprar

### ¡SEÑORAS!

¡Se acabó el vello!

EL DEPILATORIO ARABE extirpa  
el vello hasta la raíz; es el único inofen-  
sivo y está recomendado por todas las  
autoridades médicas.

La mujer que tenga VELLO o PELO  
podrá quitárselo instantáneamente, y la  
que lo tenga será porque quiere.  
Depositorio: LA ORIENTAL, Barce-  
lonés Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de  
Mallorca.

### TEATRO BALEAR

Se venden acciones a plazos lar-  
gos, pagándose mensualmente. Infor-  
mes, Reig, o, 1.º.

### Mecánico

Práctico en trilladoras y segadoras,  
etc. etc.  
Informes, Centro de Anuncios.

### Nodriz

De 24 años, leche de unos seis  
meses de una criatura para lactar. In-  
forma. Cuartel cuatio (La Taurina)  
núm. 31 (Alga).  
Calle Virgen de Lluch, 1. Fábrica  
de Muebles.

### Leña y Serrín

Se vende leña a 60 ptas quintal.  
Serrín a 2 los c en kilógramos.  
Calle Virgen de Lluch, 1. Fábrica  
de Muebles.

### Para hacer chocolate

Hay dos piedras para vender por  
hacerlo a mano con sus correspon-  
dientes coronas. I. Formará Centro  
de Anuncios, P. ima.

### Venta

Se venden muebles de café sillas,  
mesas, taurell, tassé, y un billar, to-  
do en buen estado.—Informes, café  
del Comercio, San Miguel, número 1.

### Burro

Se ha extraviado uno de 2 años,  
pelo largo, faltando del jueves 29 d  
la sica, «Son Guab Pla de Sant  
Jordi, propietario Juan Fra», Con-  
stitución, 13.

### AMA DE LLAVES

Se desea de mediana edad, con  
buenas referencias. San Elias, 33,  
principal.

### ¡NO MAS CANAS!

Si queréis volver a tener vuestros ca-  
bellos del mismo color que cuando eráis  
jóvenes usad

### Aceite Oriental

Con la seguridad absoluta de que  
cuatro o cinco gotas diarias harán a  
vuestros cabellos en pocos días el bello  
de al Esmalte y volverán estos a su  
primitivo color (rubio, castaño o negro)  
si estuviesen canosos. No mancha el  
cote ni la ropa, es completamente vege-  
tal, y está deliciosamente perfumado.  
Depositorio: LA ORIENTAL, Barce-  
lonés Quetglas, Quint 1 y 3, Palma de  
Mallorca.

### SE DESEA COMPRAR

Una estantería, mesa (taurell) y mo-  
lino de café para tienda de come-  
tibles. Informes, Centro Anuncios.

### Casa particular

Familia respetable, se desea habita-  
ción para 2 o 3 caballerías, en su  
centro. Informes, Centro Anuncios.

### Para enfermedades urinarias Sandalo Pizá

MIL PESETAS

si que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que  
las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y  
radicalmente todas las Enfermedades Urinarias. Premiado  
con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y  
Gran Concurso de París, 1895. Treintidos años de éxito  
creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales  
Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones  
científicas y renombradas prácticas diariamente las prescri-  
ben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco  
14 reales. Farmacia del Dr. Pizá plaza de Pino 6, Barcelona  
y principales de España y América. Se remiten por correo  
certificado. Palma, Farmacia Rovor.

### Linea Pinillos

Servicio a las Antillas y Estados Unidos

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana saldrá de  
Barcelona el 12 de Junio

El vapor **BARCELONA**

Para informes dirigirse al Comisario de la Compañía en esta  
Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma

### A los Automovilistas y Motociclistas

Gran Stock de neumáticos y cámaras de todas marcas, de «Automóvil  
Saló de Barcelona».

Depósito de la Bujía desmontable **TEIDE**

y de toda clase de piezas de recambio para la tu acreditada moto

### INDIAN

Agentes únicos y exclusivos en las Baleares

Francisco Bisquerria e Hijo

MATADERO—23—PALMA—TELÉFONO NUM. 24.

Hay existencia de la moto 7 H. P. modelo 1919.

### Leche condensada marca VAQUERA



La mejor de pro-  
ducción Nacional,  
pureza absolu-  
tamente garantida  
contiene toda su  
nata

Pídese en las principales tien-  
das de Droguería, Ultramarinos  
y Comestibles.

Agente para Baleares

Ignacio Palmer

RUBI 25-1.º

Exijase siempre esta marca